

**Bordat, Josef**Giornalista (Germania, *Germany*)

bordat@die-tagespost.de

**1618: Der Beginn des Dreißigjährigen Krieges vor 400 Jahren*****1618: the Begin of the War of Thirty Years 400 Years ago******Zusammenfassung***

Vor 400 Jahren begann der Dreißigjährige Krieg. Dessen historische Bewertung ist keineswegs einheitlich. Steht auch oft die vermeintlich religiös motivierte Gewalt im Zentrum des Urteils, so zeigt sich, dass die Interpretation des Krieg als konfessionell getriebener Religionskonflikt zu kurz greift. Der Dreißigjährige Krieg war auch ein Mächtekonflikt, ein Kampf der europäischen Staaten um eine territoriale und konstitutionelle Neuordnung. Vorgeschichte, Verlauf und Folgen werden an diesem Umstand orientiert ausführlich dargelegt, um so die religiöse und die politische Dimension des Dreißigjährigen Krieges richtig einschätzen zu können. Die Westfälische Friedensordnung wird als Grundmodell souveränitätsorientierten Völkerrechts rekonstruiert.

***Abstract***

400 years ago, the Thirty Years' War began. Its historical interpretation is by no means uniform. Although, the religiously motivated violence is often focused while judging the conflict, it is obviously clear, that this perspective is not broad enough. The Thirty Years War was also a conflict of powers, a struggle of the European states for a territorial and constitutional reorganization. In the paper, history, course, and consequences are explained in detail to correctly assess the religious and political dimensions of the Thirty Years' War. The Westphalian peace order is reconstructed as a basic model of sovereignty-oriented international public law.